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观察中国县域经济，福建泉州晋
江市是一个窗口。

习近平同志在福建工作期间，6
年7次深入晋江调研，于2002年系统
总结提炼出“晋江经验”。

2019年 3月，习近平总书记参加
十三届全国人大二次会议福建代表
团审议时指出：“我到省里工作以后，
多次到晋江做了调研，全省推进‘晋
江经验’。福建省如果有若干个晋
江，福建就不一样了。应该说，‘晋江
经验’现在仍然有指导意义。”

20年来，晋江广大干部群众传承
弘扬“晋江经验”，在波澜壮阔的时代
大潮中顽强拼搏、不断创新，扎实推
进县域经济高质量发展。

心无旁骛做实业
从一个家庭作坊式工厂起步，安

踏集团走出了一条不凡的增长曲线：
2021 年集团营收达 493 亿元（人民
币，下同），已连续10年位列国内体育
用品企业首位。

“实实在在、心无旁骛做实业，这
才是本分。”习近平总书记参加十三
届全国人大二次会议福建代表团审
议时的殷切嘱托，安踏集团董事局主
席兼首席执行官丁世忠始终牢记在
心：“不论往前走多远，我们始终紧紧
咬住实体经济不放松，始终坚守体育
用品这个主业不放松。”

在晋江走访，探寻 20年发展历
程，不难发现，心无旁骛做实业，几乎
是每一家成功企业发展的共同路径。

华宇铮蓥集团，当年靠10台二手
设备起家，如今早已贯通经编纺织全
产业链，成为细分行业里的佼佼者。

“坚守才能沉淀——客户需求如何把
准，质量怎么把控、工艺如何出新，都
离不开多年的积累。”华宇铮蓥集团
执行总裁苏成喻聊起感受，离不开

“坚守”二字。

“20年前，我们营收刚刚过 10亿
元，去年已经接近 208亿元。”恒安集
团总裁许清流说，“我们很欣慰，当年
能够快人一步抢佔国内生活用品市
场先机并坚持下来。”

坚定不移发展实体经济，是“晋
江经验”最鲜明的特色；不断厚植的
发展优势，又成为“晋江经验”时代价
值的最佳注脚。

2002年到 2021年，晋江市地区
生产总值从 277亿元增长至 2986亿
元，年均增长 11.6%；财政总收入从
20 亿元提高到 257 亿元，年均增长
14.4%。如今，晋江培育的市场主体
已超26万户、上市企业50家，形成了
1个超两千亿元（鞋服）、1个超千亿元
（纺织）、2 个超五百亿元（建材、食
品）、3个超百亿元（集成电路、智能装
备、医疗健康）的产业集群。

转型升级换挡提速
今年 8月，晋江新一批项目集中

签约。细心的人留意到：总投资超
500 亿元的 70 个招商项目中，既有
鞋服、纺织等传统优势产业的增资
扩产、提质强产，又有集成电路、新
材料、生命健康等新兴产业强链补
链。

项目佈局的背后，折射出晋江不
断优化产业结构的自觉。

从“质量立市”到“品牌强市”，从
“资本上市”到“科技创新”……20年
来，传承弘扬“晋江经验”，晋江迈过
了转型升级中的一道道坡与坎。

“数智转型”，是晋江眼下面临的
又一道必答题。

靠鞋材起家的信泰集团，近年来
业务快速增长，同时也面临一些发展
问题。“企业早些年上马信息化系统，
管理是方便了，但系统之间常常‘打
架’。”信泰集团副总裁许金泰说，
2015年信泰开启数字化转型，如今已

迎来收获，“新品研发周期缩短了 15
至25天，研发成本平均下降了30%左
右，产品不良率下降了80%。”

晋江市工信局局长林永红告诉
记者，在一系列政策扶持下，截至目
前，晋江已有超过1000家企业用上云
平台，超过 60%的规模以上工业企业
应用“数控一代”智能装备技术。

胜科纳米（苏州）股份有限公司，
国内领先的半导体第三方分析测试
实验室，去年12月进驻晋江。“晋江集
成电路产业达到一定的水准和规模，
才能吸引他们过来。”福建省集成电
路产业园建设筹备组综合组副组长
陈军说。

晋江如今确有这样的底气。2016
年以来大力发展的集成电路产业，起
步之初便“瞄准”行业龙头，现已带动
集聚51个项目，涵盖包括设计、制造、
检测在内的全产业链多个环节。

近年来，晋江新一代信息技术、
智能制造装备等新兴产业“换挡提
速”，2021年工业产值已超过 780亿
元。

工业化和城市化“双轮驱动”
晋江池店镇，池峰路南延片区改

造征迁工作，仅用了20天居民签约率
便达100%。

池店是晋江的经济强镇，包括安
踏晋江总部在内的 1300多家企业坐
落于此。可2019年上任之初，池店镇
党委书记吴尊意并不轻松，“常有群
众来访，反映的问题主要是小孩就近
入学难。”

池店下定决心补上城市化这块
短板：新建的 2所中学、6所小学都是
晋江市属优质校。“去年镇里的户籍
人口增加了1万多人。”吴尊意说。

全面协调发展，是“晋江经验”的
重要内涵。20年来，传承弘扬“晋江经
验”，晋江坚持工业化、城市化“双轮驱

动”，坚持生态、生产、生活协调发展，
在全面发展的道路上不懈探索。

清华附中晋江学校执行校长刘
向军领着记者走进位于紫帽镇的崭
新校园：校园现代建筑融入了红砖大
厝的闽南古风，“闽南红”与“清华紫”
相映成趣。累计投入16.9亿元，晋江
打造的是一流校园设施；派出专业管
理团队，清华附中带来的是一流教育
理念。

完善城市配套，提升功能品质，
晋江近年来“大动作”接二连三：晋江
市医院（上海市第六人民医院福建医
院）去年获批国家区域医疗中心试点
项目；2020年营业的晋江市第二体育
中心，篮球馆依照职业篮球赛事标准
设计建设……

推进产城融合、优化功能佈局，
离不开土地支撑。

从平面看，晋江工业用地开发比
例已近 49%；从立体看，容积率却只
有 1.07。晋江以改革求解，盘活低效
用地。各工业园项目佈局全市统筹，
分类施策“腾笼换鸟”。“如果按照 2.0
的容积率提升目标计算，全市工业园
区将有望释放近3万亩土地空间。”晋
江经济开发区党工委书记、管委会主
任许国鑫说。

磁灶镇苏垵村，九十九溪穿村而
过。村党支部书记陈树森见证着这
条晋江重要支流的蝶变：“当年水髒、
河道窄，一下大雨就漫堤。如今水清
岸绿景美，是村民的幸福河。”

持续推进生态文明建设，绿色
正在成为晋江高质量发展鲜明底
色：空气质量优良率已连续两年保
持 100% ，目 前 建 成 区 绿 地 率 达
39.97%、人均公园绿地面积达 13.9
平方米。

构建亲清政商关係
正月初一，闽南人最看重的日子

之一。每年这个时候，晋江四套班子
主要负责同志都要集体拜访当地企
业家。这条不成文的约定已延续多
年，风雨无阻。

20年来，传承弘扬“晋江经验”，
晋江持续构建亲清政商关係。

“从当年引导企业重质量、打品
牌、谋上市，到如今的创新驱动、‘数
智转型’，每到发展的关键节点，党委
和政府总能及时为企业明方向、定航
标、添动能。”恒安集团董事局副主席
许连捷说。

领导干部挂钩帮扶企业，在晋江
早已是常态。今年上半年，受疫情影
响，胜科纳米（福建）有限公司一批重
要设备滞留国内某港口。“政府帮我
们联繫当地商会，用快艇从排队货轮
中提前拿到了设备。”关键时刻的“帮
一把”，让公司常务副总经理乔明胜
念念不忘。

“不叫不到、随叫随到、服务周
到、说到做到。”这四句话不仅挂在晋
江干部的嘴边，更落实在行动上。对
此，“海归”博士曾福泉有着真切体
会：“当年到晋江创业，都是晋江的干
部上门来服务。”他领衔的技术团队
攻克第三代着色技术，如今已在晋江
落地转化，应用于食品包装、纺织化
纤等领域。

近年来，晋江持续深化“放管服”
改革，全力构建市场化、法治化、国
际化营商环境。如今，全市行政许
可事项承诺时限在法定时限基础上
平均压缩 93.71%，即办件佔比为
85.73%。

“20年再出发，我们将进一步传
承弘扬‘晋江经验’，主动融入新时代
新福建和泉州‘海丝名城、智造强市、
品质泉州’建设，全方位推进高质量
发展，奋力谱写‘晋江经验’新篇章。”
泉州市委常委、晋江市委书记张文贤
说。

编者按：8月28日，《人民日报》头版头条刊发通讯《福建晋江扎实推进县域经济高质量发展》。本版今日予以转载。

不断壮大实体经济 持续优化产业结构

福建晋江扎实推进县域经济高质量发展
人民日报记者 蒋升阳 颜 珂 刘晓宇
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本报讯（记者 阙杨娜）近
日，晋江市侨联、晋江市教育局、
关工委联合举办2022年度“陈祖
昌奖学金”发放活动，晋江籍旅菲
侨领陈祖昌捐款 48万元人民币
帮助96名大学新生入学。

“希望你们进入大学后努力
学习，以后回到家乡，多为家乡做
贡献。”受疫情影响，中国侨联海
外顾问、菲律宾宋庆龄基金会创
会会长、菲律宾晋江同乡总会指
导员陈祖昌先生通过线上方式勉

励晋江学子们，希望大家通过努
力，帮助晋江实现更好的发展。

“这是一个很大的激励，进入
大学后，我会把奖学金用在刀刃
上，带着祖昌先生的鼓励，不断完
善自己，让自己成为一个优秀的

人，成为一个对社会有用的人。”
受奖学生徐江南说。

据了解，此次“陈祖昌奖学
金”发放活动面向晋江15所中学
的96名大学新生，每人发放5000
元人民币奖学金。

本报讯（见习记者 周雨莲）近日，晋江旅
澳乡贤陈明金向东石中心卫生院捐赠一辆负压
救护车。27日上午，该负压救护车捐赠交接仪
式在晋江东石镇举行。这也是时隔 8年后，陈
明金再次向家乡捐赠救护车。

2014年，陈明金就曾向东石镇捐赠一部救
护车。因使用多年，该救护车出现设备老化、功
能欠缺等问题，无法满足新形势下的防控需
求。为了助力家乡医疗事业发展和疫情防控工
作，近日，陈明金再次慷慨解囊，向东石中心卫
生院捐赠一部负压救护车。

据悉，该车配备了专业的负压排风净化装
置，能够实现“负压隔离”，更安全地转移病人，
最大限度避免医患人员交叉感染。

在27日的捐赠交接仪式现场，陈明金家族
成员陈华峰、陈永富代表陈明金，向东石中心卫
生院移交了该辆负压救护车的钥匙。东石镇党
委书记洪建立代表东石镇党委、政府向陈明金
家族成员回赠了鸣谢牌匾。

东石镇党委政法委员、副镇长吴友峰表示，
陈明金乡贤的两次捐赠，展现了他乐善好施的
慈善情怀，将助力东石镇医疗急救设备的更新
和医疗卫生水平的提升。

当天，以本次活动为契机，东石镇党委政
府、东石镇慈善总会对东石中心卫生院全体医
务工作者进行慰问，感谢他们在抗疫期间逆行
而上、义无反顾、舍己忘我的精神。

“今年，我们历经了两轮疫情的考验，东石镇医
护人员冲锋在前，为打赢疫情防控阻击战、歼灭战日
夜奋战。希望通过慰问行动，对他们表示由衷的感
谢。”东石镇慈善总会副会长兼秘书长肖清江说。

本报讯 （记者 李诗怡）
26 日至 27 日，2022 年亚洲跆
拳道青年锦标赛在越南胡志
明市举行，中国队收获 5金 2
银 2铜。值得一提的是，晋江
籍小将林婧雯勇夺女子-49公
斤级冠军，这也是泉州首枚国
际跆拳道大赛金牌。

今年 6月，全国跆拳道青
年精英集训营在山东潍坊举
行，共有 171 名运动员参加。
本次集训营以对抗选拔交流赛
的形式选拔优秀运动员，组建
国家青年集训队，备战国际青
年赛事。作为福建跆拳道队的
一员，林婧雯在选拔中发挥出
色，荣获女子-49公斤级冠军，
顺利入选国青集训队。经过近
两个月的艰苦集训，林婧雯进
入亚青赛参赛名单，获得代表
中国队出国参赛的宝贵机会。
据悉，林婧雯是首位参加国际
比赛的晋江籍跆拳道运动员。

林婧雯出生于 2005年，来
自永和镇马坪村。2017年，林
婧雯进入晋江少体校跆拳道
队，师从赵明、薛立霞。

2022年度“陈祖昌奖学金”发放
96名晋江学子受益

晋江小将林婧雯勇夺亚青赛冠军
系泉州首枚国际跆拳道大赛金牌

旅澳乡贤陈明金
再捐一辆救护车
助力东石中心卫生院
提升救护水平


